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В этом мире каждый как путник пользуется землей, как гостиницей   единственное его богатство это благочестие и добродетель, которое он
возьмет с собой. (Св. Иоанн Златоуст)

 В следующем номере:

Покров Пресвятой Богородицы.

Воздвижение Честного и Животворящего Креста
                 Господня.

Тропарь Воздвижения Честнаго и
Животворящего Креста
глас 1
Спаси, Господи, люди Твоя/ и благослови
достояние Твое,/ победы на сопротивныя
даруя// и Твое сохраняя Крестом Твоим
жительство.

Праздник Воздвижения Креста
Господня — есть прославление
Креста Христова. Господь наш
Иисус Христос был распят на
кресте, претерпел мучительную,
позорную смерть ради спасения
рода человеческого. До Голгофской
смерти Христа крест был у римлян
орудием казни, употреблявшимся
только по отношению к самым
отъявленным злодеям: разбойникам,
убийцам, мятежникам, преступным
рабам. Это видно на примере
смерти апостола Павла: он был
приговорен к распятию, но, так как
имел римское гражданство, был
казнен посредством отсечения
головы. После крестной смерти
Иисуса Христа христиане стали
почитать крест как орудие нашего
спасения и чествовали его с самого
начала существования Церкви.

В первые три века, когда языческий
и иудейский мир хотели искоренить
христианство и повсеместно были
страшные гонения на христиан,
верующие во Христа скрывали свои
верования от врагов. В кругу тех
христианских верований и обрядов,
которые хранились в тайне от
язычников, было и чествование
Креста. Язычники, впрочем, знали о
Кресте, потому что отдельные лица из христиан смело, открыто
исповедовали его. По рассказу Понтия, биографа святого
Киприана Карфагенского, в третьем веке некоторые изображали
фигуру Креста даже у себя на лбу. По этому признаку их
узнавали во время гонений и предавали на мучения. С середины
третьего века сохранилось одно изображение (на сосуде)
человеческого лица с крестом на лбу. Из актов седьмого
Вселенского собора известно, что в царствование римского
императора Диоклетиана ( III век) мученики Прокопий и Орест
носили изображения креста на груди. Язычники называли
христиан в насмешкукрестопоклонниками, предполагая, что
христиане поклоняются Кресту как идолу.

Вообще, до самой эпохи Константина Великого, христиане
удерживались от изображения Креста Христова в его
действительной форме, а тем более — от изображения его
вместе с Распятым. На предметах, сохранившихся от трех
первых веков и найденных при раскопках в Риме и Помпее,
встречаются большей частью аллегорические изображения Креста
и распятия: сюжеты, взятые из Ветхого Завета. Это прообразы
Креста и страданий Иисуса Христа: Авель, убиваемый Каином,
Исаак, приносимый Авраамом в жертву, Моисей, молящийся

крестообразно распростертыми руками,
медный змей, воздвигнутый в пустыне,
пророк Исаия, перепиливаемый пилою,
пророк Иона, молящийся с
распростертыми руками во чреве
китовом, еврейский пасхальный агнец
и другие прообразы.
Вообще, до самой эпохи Константина
Великого, христиане удерживались от
изображения Креста Христова в его
действительной форме, а тем более —
от изображения его вместе с
Распятым. Открытое почитание и
чествование Креста тесно связано с
именем римского императора
Константина Великого. Мать
Константина Елена была христианкой
и воспитала своего сына в глубоком
уважении к христианской религии.
После смерти Констанция Хлора сын
его Константин был в 306 году
провозглашен императором Галлии и
Британии. Первым делом нового
императора было провозглашение в
подвластных ему странах свободы
исповедания христианской веры.
Крестное знамение — это победное
знамя Христа. Христос посредством
Креста победил Диавола и даровал
спасение роду человеческому.
Сопротивные силы, видя Крест,
трепещут и удаляются. Крест просветил

всю вселенную. Он разогнал тьму и возвратил свет. Он от
запада и севера, от моря и востока, собрав народы в единую
Церковь, к единой вере и единому крещению, связал их
любовью».



Поговорим о празднике.

ВОЗДВИЖЕНИЕ ЧЕСТНОГО И
ЖИВОТВОРЯЩЕГО КРЕСТА
ГОСПОДНЯ

Воздвижение Честного и
Животворящего Креста
Господня - принадлежит к
числу двунадесятых
праздников. Установлен в
память обретения Креста
Господня, которое
произошло, согласно
церковному преданию, в
326 году в Иерусалиме
около Голгофы — места
Распятия Иисуса Христа.

Воздвижение Креста
Господня - есть
прославление Креста
Христова. Это единственный
двунадесятый праздник, в
основе которого лежат не
только события
новозаветного времени, но
и позднейшие, из области
церковной истории.

Рождество Богоматери, праздновавшееся шестью днями ранее,
– преддверие тайны воплощения Бога на земле, а Крест
возвещает о Его будущей жертве. Поэтому праздник Креста
также стоит в начале церковного года.История обретения
Креста

Христианство далеко не сразу стало мировой религией. В
первые века нашей эры с ним пытались бороться и иудейские
священнослужители, и, особенно, власти Римской империи — а
Палестина была её составной частью. Римские императоры-
язычники пытались полностью уничтожить в человечестве
воспоминания о священных местах, где пострадал за людей и
воскрес Господь наш Иисус Христос. Император Адриан (117
- 138) приказал засыпать землей Голгофу и Гроб Господень и
на искусственном холме поставить капище языческой богини
Венеры и статую Юпитера. На это место собирались язычники
и совершали идольские жертвоприношения. Однако через 300
лет Промыслом Божиим великие христианские святыни - Гроб
Господень и Животворящий Крест были вновь обретены
христианами и открыты для поклонения.

Константин Великий - первый христианский император

Это произошло во время правления святого равноапостольного
Константина Великого (306 - 337), который после победы в
312 году над Максентием, правителем Западной части Римской
империи, и над Ликинием, правителем Восточной ее части, в
323 году сделался единодержавным правителем огромной
Римской империи. В 313 году он издал так называемый
Миланский эдикт, по которому была узаконена христианская
религия и гонения на христиан в Западной половине империи
прекратились.

Крест Константина – монограмма,
известная как «Хи-Ро» («хи» и
«ро» – первые две буквы имени
Христа по-гречески). Легенда
гласит, что этот крест император
Константин увидел в небе по дороге
в Рим, вместе с крестом он увидел
надпись «Сим победиши». Согласно
другой легенде, он увидел крест во
сне в ночь перед битвой и услышал
голос: «С этим знаком победишь»).
Говорят, что именно это
предсказание обратило Константина
в христианство. И монограмма

стала первым общепринятым символом христианства – как
знак победы и спасения.

Равноапостольный император Константин, содействием Божиим
одержавший в трех войнах победу над врагами, видел на небе
Божие знамение - Крест с надписью «Сим победиши».

Горячо желая отыскать Крест, на котором был распят Господь
наш Иисус Христос, равноапостольный Константин направил в
Иерусалим свою мать, благочестивую царицу Елену (память 21
мая), снабдив ее письмом к Патриарху Иерусалимскому
Макарию.

                   Святая царица Елена

Елена затеяла в Иерусалиме археологические раскопки, которые
были необходимы, поскольку в IV веке практически некому
было показать ни место распятия Христа, ни место Его
погребения. Большинство первых христиан — тех, что могли из
поколения в поколение передавать информацию о местах,
связанных с земной жизнью Христа, - были евреями. А
римская власть, недовольная постоянными восстаниями евреев
за независимость, во II веке нашей эры выгнала их из
Палестины. (Это, кстати, и стало главной причиной того, что
сейчас евреи расселены по всему миру).



Поговорим о празднике.

В распоряжении царицы Елены были письменные евангельские
источники, с точным описанием не только событий в жизни
Христа, но и мест, в которых они происходили. Например,
гора Голгофа, на которой распяли Христа, была известна
любому жителю Иерусалима. Другой вопрос, что город
неоднократно разрушался и перестраивался. Во времена страстей
Христовых Голгофа находилась снаружи городских стен
Иерусалима, а к моменту раскопок Елены оказалась внутри
них.

Языческие капища и идольские статуи, наполнявшие Иерусалим,
царица повелела уничтожить. Разыскивая Животворящий Крест,
она расспрашивала христиан и иудеев, но долгое время ее
поиски оставались безуспешными. Наконец, ей указали на
одного старого еврея по имени Иуда, который сообщил, что
Крест зарыт там, где стоит капище Венеры. Капище разрушили
и, совершив молитву, начали копать землю. Голгофу раскопали
почти до основания, в результате чего была обнаружена пещера
Гроба Господня — то место, где Христос был похоронен, а
также несколько крестов.

Могильная пещера на Голгофе, на территории Храма
              Гроба Господня

Место обретения Креста Господня

В те времена крест был всего-навсего орудием казни, а гора
Голгофа - обычным местом приведения смертных приговоров в
исполнение. И как же непросто было царице Елене понять,
какой из найденных в земле крестов — Христов.

Крест Господень опознали, во-первых, по табличке с надписью
«Иисус Назорей, Царь Иудейский», во-вторых, по возложению
на больную женщину, которая мгновенно исцелилась. Кроме
того, есть предание, что от соприкосновения с этим Крестом
воскрес умерший — его проносили мимо для погребения.
Отсюда и название — Животворящий Крест.Старец Иуда и
другие иудеи уверовали во Христа и приняли святое Крещение.
Иуда получил имя Кириак и впоследствии был рукоположен во
епископа Иерусалимского. В царствование Юлиана Отступника
(361 - 363) он принял мученическую смерть за Христа.

Когда Крест был найден

(а потом ежегодно в
этот день), предстоятель
Иерусалимской Церкви
его поднимал, то есть
воздвигал (отсюда —
Воздвижение),
поочерёдно обращая ко
всем сторонам света, —
чтобы все верующие
могли если не
прикоснуться к святыне,
то хотя бы увидеть её.

В местах, связанных с
земной жизнью
Спасителя, Царица Елена
построила более 80
храмов.

          Храм Гроба Господня

Специальным указом императора Константина в Иерусалиме
был воздвигнут огромный, даже по нынешним меркам, и
величественный Храм Воскресения Христова, который чаще
называют Храмом Гроба Господня. Он включил в себя и
пещеру, где был похоронен Христос, и Голгофу. Храм строился
примерно 10 лет — сроки, рекордные даже для нашего
времени, — и был освящён 13 сентября 335 года, наряду с
большой базиликой Мартириум, и др. постройками на месте
Распятия и Воскресения Спасителя. День Обновления (т. е.
освящения, греческий термин enkainia (обновление) обычно
обозначает освящение храма) стал праздноваться ежегодно с
большой торжественностью, а воспоминание обретения св.
Креста вошло в праздничное торжество в честь Обновления, и
имело первоначально второстепенно значение.

Установление праздника

В конце IV в. праздник Обновления был в Иерусалимской
Церкви одним из 3 главных праздников, наряду с Пасхой и
Богоявлением. По мнению ряда исследователей, праздник
Обновления стал христианским аналогом ветхозаветного
праздника Кущей, одного из 3 главных праздников
ветхозаветного богослужения, тем более что освящение
Соломонова храма также произошло во время Кущей. Он
продолжался 8 дней, в течение которых «преподавалось даже
таинство Крещения»; каждый день совершалась Божественная
литургия; храмы украшались так же, как на Богоявление и на
Пасху; на праздник в Иерусалим приходило множество людей,
в т. ч. и из отдаленных областей – Месопотамии, Египта,
Сирии. На 2-й день праздника Обновления св. Крест
показывали всему народу. Тем самым, первоначально
Воздвижение было установлено как дополнительный праздник,
сопровождающий собой основное торжество в честь Обновления
– аналогично праздникам в честь Божией Матери на
следующий день после Рождества Христова или св. Иоанна
Крестителя на следующий день после Крещения Господня.

Начиная с VI в. Воздвижение постепенно становилось более
значительным праздником, чем праздник Обновления.
Например, в Житии преп. Марии Египетской (VII в.),
говорится о том, что преп. Мария направилась в Иерусалим на
празднование Воздвижения.



Поговорим о празднике.

Возвращение Креста

    Битва императора Ираклия с персами. Казнь
           персидского царя Хосроя

Впоследствии именно Воздвижение стало основным праздником
и получило большое распространение на Востоке, особенно
после победы императора Ираклия над персами и
торжественного возвращения св. Креста из плена в марте 631
года. Христианскую святыню, разбив греческое войско, захватил
в плен персидский царь Хозрой II. Отвоевать её удалось только
через 14 лет, когда греки разбили персов. Животворящий Крест
с великим торжеством и благоговением был принесён в
Иерусалим. Его сопровождал Патриарх Захария, который все
эти годы был в плену у персов и неотлучно находился рядом с
Крестом Господним. Великую святыню пожелал нести сам
император Ираклий. По преданию, у ворот, через которые
нужно было пройти на Голгофу, император внезапно
остановился и, как ни пытался, не мог сделать ни шагу.
Святой Патриарх объяснил царю, что путь ему преграждает
ангел, ведь Тот, Кто нёс на Голгофу Крест для искупления
мира от грехов, совершил свой Крестный путь, будучи
униженным и гонимым. Тогда Ираклий снял корону, свой
царский наряд, оделся в простую одежду и… беспрепятственно
вошёл в ворота.

С этим событием связаны также установление календарных
памятей Креста 6 марта и в Крестопоклонную неделю Великого
поста. Праздник же Обновления иерусалимского храма
Воскресения хотя и сохранился в богослужебных книгах вплоть
до настоящего времени, сделался предпраздничным днем перед
Воздвижением. Праздник этот еще называется в народе
"Воскресением словущим" так как он может приходиться на
любой день недели, но называется (слывёт) "воскресением".
Есть даже традиция служить в этот день пасхальным чином в
тех храмах, где этот праздник престольный. О дальнейшей
судьбе Креста Господня есть различные мнения. По одним
источникам, Животворящий Крест оставался до 1245 года, т.е.
до седьмого крестового похода, в том виде, в каком он был
обретен при св. Елене. А по преданию, Крест Господень был
раздроблен на малые части и разнесен по всему миру.
Безусловно, большая Его часть хранится до сего времени в
Иерусалиме, в особом ковчеге в алтаре храма Воскресения, и
принадлежит грекам.

Чин воздвижения Креста

В память крестных страданий Иисуса Христа в день праздника
установлен строгий пост. Одной из особенностей праздника
является чин воздвижения Креста. Во время праздничного
богослужения совершается установление креста на престоле и

затем его вынос на середину храма для поклонения.

Значение праздника

Праздник Воздвижения имеет еще и глубочайшее значение в
судьбах всего мира. Крест имеет прямое отношение ко второму
пришествию Спасителя, ибо по неложному слову Христа,
страшный суд будет предварен явлением знамения Креста
Господня, что явится как бы «вторым» Воздвижением: «Тогда
явится знамение Сына человеческаго на небе; и тогда
восплачутся все племена земная, и увидят Сына человеческаго,
грядущаго на облаках небесных с силою и славою великою» (
Матф.24:30).

Поэтому мы, православные христиане, прибегаем под защиту
Креста Христова и молимся: «Непобедимая и непостижимая и
Божественная сило Честнаго и Животворящаго Креста, не

остави нас, грешных!»

Автор: Храм Живоначальной Троицы на Воробьевых горах (Москва)

Притча.
Бог в душе

Вот такой вот, я хороший, Бог в душе моей царит,
 Не суди меня прохожий, лучше правду говори.
Я сегодня очень рано, пойду водочки хлестну,

 Бог в душе моей поганой, всё живет и я живу.
А потом пойду на танцы, может, девушку найду,
 Соблазню, ее и в танце, очень страстно обниму.
Ну и что, что не женаты, Бог в душе моей царит,
 И не важно, что рогатый, на плече моем сидит.

Вскоре сделаем аборт мы. Жизнь прекрасна, хороша!
 А из памяти все стёрто. Где теперь его душа?

Вот приходит день последний, надо всё от жизни взять.
 Покурить, послушать сплетни, все же Бог во мне опять.

На пороге моей хаты, старичок стоит с косой,
 С ним еще один рогатый, видно тот, что диавол злой.

Хвалят, поют и лелеют мою душеньку они,
 Потихонечку звереют и велят мне: «В ад иди!»

Я сердито ухмыляюсь, на рогатого глядя.
 «Ты чего?» — я удивляюсь. Бог в душе ведь у меня.

Тут и Ангел, мой, Хранитель со слезами подошел.
 Книгу я в руках увидел, значит, будет хорошо.

Но Хранитель мне ответил, что пуста моя тетрадь.
 Только ад тебе здесь светит, прочь покой и благодать.

Тут бесёнок молвит слово, не чисты его уста.
 Книгу он открыл другого, не Иисуса, не Христа.
В этот книге листов много. Говорит: «Их даже две!
 Всё, дела твои суровы, знать, тебе гореть в огне!»
Как же так кричу я слово: «Бог в душе моей живет!
 Всё его во мне, Христово! Будто перышка полёт!»

Тут и Ангел вновь ответил: «Чтобы православным быть,
 Надо Господу доверить всю свою земную жизнь.
А ещё ходить на службы и родных там поминать,
 Сохранить святую дружбу, не пытаться соблазнять.
И ещё с мольбой глубокой, к Богу пламенно взывать.
 Чтоб грехи не встали боком, их молитвой распинать.
Чаще надо причащаться, по утрам поменьше спать,
 В покаянии спасаться, и крестом благословлять»

 «Что ж прощай», сказал мне Ангел. Мне тебя уж не спасти,
 Ты теперь в поганом ранге, можешь время провести.
Я заплакал и взмолился: «Боже, Господи, прости!

 Ах, зачем тогда напился, и не смог свой крест снести…»

06.06.2012 г.http://alexey-fadeev.ru



Изучаем основы православной веры

 Основы православия
Как относится
православие к абортам?

Отвечает священник Афанасий Гумеров,
насельник Сретенского монастыря:
Искусственный аборт – убийство
начавшейся человеческой жизни. Это
было совершенно ясно уже Гиппократу
(ок. 460 – ок. 377 до Р.Х.): «Я не
дам никому просимого у меня
смертельного средства и не покажу
пути для подобного замысла; точно так
же не вручу никакой женщине
абортивного пессария» (Гиппократ.
Избранные книги. М., 1936, с. 87–
88). Врачи, делающие аборт нарушают
клятву Гиппократа. Святые отцы
рассматривали аборт как вид убийства.
Правило 2-е святителя Василия
определяет: «Умышленно погубившая
зачатый во чреве плод подлежит
осуждению смертоубийства». VI
Вселенский собор постановил: «Жен,
дающих врачевства, производящие
недоношение плода во чреве, и
приемлющих отравы, плод
умерщвляющие, подвергаем епитимии
человекоубийцы» (Правило 91). В
этом же смысле составлено деяние
Поместного Анкирского собора (правило
21). Оно назначало 10-летнюю
епитимию как женщинам,
«истребляющим плод», так и
«занимающимся составлением
детогубительных отрав».Вы увидите, как
кюретка будет приближаться к ребенку,
а он попытается отодвинуться от нее и
начнет совершать активные, панические
движения. Теперь он движется
целенаправленно. Хотя инструмент еще
не коснулся ребенка, он уже очень
возбужден. Его рот раскрыт. Этот кадр
еще повторится в нашем фильме...
Вакуум-кюретка нащупывает ребенка, и
вновь он широко раскрывает рот в
безмолвном крике. Сейчас его сердце
бьется быстрее. Он чувствует угрозу
своей безопасности, отодвигается в
сторону, в левую часть матки, в
возбуждающей сострадание попытке
спрятаться от безжалостного
инструмента, которым врач собирается
его убить. Сердечные удары еще
заметно учащаются и уже достигают
приблизительно 200 в минуту. Ребенок,
несомненно, ощущает смертельную
опасность...».         Другие, не
отрицая, что при этой операции
умерщвляется живой организм,
пытаются провести мысль о его
неполноценности. Идея абсурдная и
крайне опасная. В своем логическом
продолжении она может быть
применена и к родившемуся ребенку,
который еще много не умеет
(например, говорить). Разве уникальная
человеческая жизнь может оцениваться
по возрасту или по уровню
развития.Сторонники абортов пытаются
стушевать всю остроту правовых и
нравственных вопросов ничего
незначащими словами: «нельзя лишать
женщину права выбора»! Здесь явно
или прикрыто проводится абсолютно
ложная мысль, что ребенок является ее
собственностью или частью тела,
которым она может распоряжаться,
соглашаясь на ампутацию какого-нибудь
органа.Еще одна позиция. Большинство
женщин, делающих аборты, совсем не
интересуясь тем, что это убийство
человеческой жизни, хорошо знают свои
бытовые, финансовые условия, и этого
им достаточно,чтобы избавиться от
ребенка. Было ли когда-нибудь в
прошлом такоепритупление совести,

когда одному человеку дано абсолютное
право убивать другого, чтобы решать
свои жилищные или материальные
проблемы!

Сколько совершается абортов? Точной
цифры нет, но даже неполная
официальная статистика называет около
2,5 миллионов в год в нашей стране
(1996 г.). Что-то очень нездоровое и
страшное вошло в нашу жизнь. Многие
женщины потеряли естественную
способность радоваться появлению
детей. Из 3 беременностей 2 кончаются
умерщвлением ребенка. Откроем святую
Библию. В ней все дышит великим
родительским трепетом в ожидании
новой жизни. «Женщина, когда
рождает, терпит скорбь, потому что
пришел час ее; но когда родит
младенца, уже не помнит скорби от
радости, потому что родился человек в
мир» (Ин.16:21).
Бог наделил мать чувством великой
любви к своему ребенку. К царю
Соломону пришли две женщины,
проводившие греховную жизнь. Одна
заспала свое дитя и доказывала, что
оставшийся в живых ее ребенок. Царь,
знавший материнское сердце, приказал
принести меч и дать каждой половину
дитя. «И отвечала та женщина,
которой сын был живой, царю, ибо
взволновалась вся внутренность ее от
жалости к сыну своему: о, господин
мой! отдайте ей этого ребенка живого
и не умерщвляйте его» (3 Цар.3:26).

Правовые системы большинства
государств разрешают аборты. Попытки
законодательно защитить невинные
жизни, которые не причинили ни кому
никакого зла,  пока не дали
результатов. Супруги Дж. и Б. Уиллке,
много и благородно выступавшие
против массового зла, обращаются к
законодателям: «В случае, если вы
сделаете трагический шаг и узаконите
эвтаназию, пожалуйста, позаботьтесь о
том, чтобы этот акт совершал не врач.
Лучше наймите профессионального
палача. Ибо более 2.000 лет люди
потому и доверяли врачам, что
основной их заповедью было: «Не
вреди!». Это доверие было серьезно
подорвано узаконенными абортами.
Пожалуйста, не разрушайте доверие к
врачам окончательно».

Источник: www.pravoslavie.ru

Священный хлеб
В нашей жизни хлеб занимает особое
место. Он является символом всякой
пищи и тех трудов, которые
необходимы для ее добывания. "В поте
лица твоего будешь есть хлеб" (Быт. 3,

19), - некогда сказал Бог Адаму.

Есть в хлебе и религиозная символика.
Господь Иисус Христос называл Себя

пресуществляемым в Тело Свое:
"Иисус взял хлеб и, благословив,
преломил и, раздавая ученикам,
сказал: приимите, ядите: сие есть
Тело Мое" (Мф. 26, 26).Хлеб,
состоящий из многих зерен,
олицетворяет собою Церковь -
Единую при множественности ее
членов. Помимо Евхаристического
Хлеба, Православная Церковь
содержит несколько видов хлеба
освященного.

     Просфора ("приношение" -
греч.) - это белый пшеничный хлеб,
выпекаемый на дрожжах, с
добавлением святой воды. Название
происходит от обычая первых
христиан приносить для совершения
Евхаристии хлеб из дома. Сейчас
просфоры готовят в епархиальных
пекарнях. Они состоят их двух
круглых частей, в ознаменование двух
естеств Христа. На верхней части
ставится печать с изображением
Креста (на монастырских просфорах
встречается изображение Божией
Матери или святых).

     Во время Божественной
Литургии из одной просфоры
(агничпой) особым образом
вырезается прямоугольная часть -
Агнец, который впоследствии будет
пресуществлен в Тело Христово. Из
других просфор, меньших по размеру,
извлекают частицы в память членов
Земной и Небесной Церкви; эти
частицы в конце литургии опускаются
в Кровь Христову. Малые просфоры
положены тем, кто подавал в алтарь
поминальные записки.

     Обрезанные части агничной
просфоры называются антидором
("вместо дара" - греч.). По Уставу,
их вкушают люди, не причащавшиеся
Святых Тайн. Обычно же антидор
достается служителям алтаря.

     Артос ("квасной хлеб" - греч.)
- хлеб, освящаемый в Пасхальную
ночь. Во всю Светлую Седмицу артос
символ Воскресения Христа -
пребывают на аналое напротив
Царских врат алтаря и ежедневно
износится на пасхальные крестные
ходы. В Светлую Субботу его с
особой молитвой раздробляют и
раздают богомольцам. Народное
благочестие усвоило артосу и
крещенской святой воде значение
посильной замены Святых Даров для
умирающих, не могущих причаститься.

     И просфоры, и артос, и
антидор полагается есть натощак, с
молитвой. Хранить освященный хлеб
надо в чистой посуде отдельно от
прочих продуктов. По традиции артос
делят на мелкие части и потребляют
в течение года, от Пасхи к Пасхе..

     Еще один вид освященного
хлеба - тот, который раздается
молящимся за всенощным бдением
накануне больших праздников. Ранее
вечерние богослужения длились
довольно долго, и для подкрепления
сил христиане вкушали хлеб. Сейчас,
хотя продолжительность служб
сократилась, этот обычай остался.

"хлебом жизни" (Ин. 6, 35),
говорил, что "ядущий хлеб сей будет
жить вовек" (Ин. 6, 51). Наконец,
Он благоволил хлебу, весьма близкому
по составу к человеческой плоти,
быть в таинстве Евхаристии



Рождество Пресвятой Владычицы нашей
Богородицы и Приснодевы Марии.

21 сентября (новый стиль)

Дорогие братья и сестры!
Для всей вселенной день 21
сентября – великая радость и
торжество. Православная Церковь
прославляет Пречистую Деву
Богородицу, преславное Рождество
Ее. Святая Церковь поет:
«Рождество Твое, Богородице Дево,
радость возвести всей вселенней: из
Тебе бо воссия Солнце правды
Христос Бог наш…» Им же дано
нам благословение и жизнь вечная.
Великую милость даровала нам
Божия Матерь. Она примирила род
человеческий с Богом и Ангелами.
Мы знаем, когда родился Христос,
Ангелы пели чудесную песнь «Слава
в вышних Богу, и на земли мир, в
человецех благоволение!» (Лк.2,
14). Раньше они, взирая на сынов
человеческих, видели, что те делают
зло, а здесь они познали, что среди
сынов земли много таких людей,
которые так же как и Ангелы
прославляют, ублажают Творца. И
вот эта любовь и вера к Богу примирила людей с Ангелами и
соделали нас членами единой великой Церкви. И Матерь
Божия, Матерь всех христиан, послужила великому делу
спасения рода человеческого. Многие пророки писали об этом,
и род человеческий тысячелетиями ждал, когда все это
совершится – великая тайна благочестия, когда Бог явится во
плоти.

У Пречистой Девы Богородицы были благочестивые родители
Иоаким и Анна, которых Церковь ежедневно поминает и
почитает. Они были благочестивыми людьми, жили в
супружестве 50 лет. У них не было детей, но они имели
глубокую веру и знали, что Господь пошлет им утешение. Они
старались благоугождать Богу, исполнять закон Божий и все,
что приобретали в дому своем, делили на три части: одну часть
оставляли себе, одну часть своих богатств, доходов, жертвовали
в храм Божий и одну часть употребляли на бедных, раздавали
убогим, нищим, сиротам. Так они проводили свою жизнь.
Иоаким и Анна постоянно молились Богу, взывая: «Господи,
мы веруем, мы помним, как ты посетил Авраама, отца
верующих, как он, будучи уже в преклонных годах, получил от
Тебя утешение: Ты даровал ему и Сарре Исаака, от которого
пошли патриархи и великое множество сынов израилевых. И мы
надеемся и веруем, что Ты пошлешь и нам утешение».

И вот уже пришло время старости – 50 лет супружеской
жизни, так что им было лет по 70, по 80 и Ангел Божий
явился Матери Пресвятой Девы Богородицы Анне и сказал:
«Ваши молитвы услышаны, даст Господь вам благословенное
чадо, Девицу Отроковицу. Назовете Ее Марией, и Она
примирит род человеческий, через Нее спасутся многие».

 Когда Она родилась, то была великая радость. А когда Ей
исполнилось три года, пожелали родители посвятить Ее Богу,
потому что Бог даровал им этот великий дар. Рождение
преблагословенного чада было для них особенной радостью,
потому что они были в преклонном возрасте и чадородие в
этом возрасте прекращается. Они же получили великое
утешение.

И вот они препроводили Деву Отроковицу в храм Божий.
Какое это было чудное шествие! Отроковицы шли со свечами,
все духовно веселились и, воспевая псалмы Давидовы, подошли
к Иерусалимскому храму. Прославляя в сегодняшний день
Рождество Богородицы, мы должны с особым чувством
благодарения относиться и к Церкви, возносить всегда
благодарственные молитвы Богу и особенно почитать Матерь
Божию, потому что Пречистая Дева Богородица примирила нас
с Богом. Мы теперь имеем дерзновение взывать к Богу как к
своему Отцу и имеем еще милость от Бога – Пречистую Деву
Богородицу именовать нашей Матерью. Она Матерь всех
христиан, Она Богородительница, Она – наша Спасительница,
Она приняла великую благодать от Бога и щедро делится с

нами этой благодатью. Церковь
прославляет Ее после Бога: «Яко все
по Бозе к Тебе прибегаем». Она
выше Архангелов и Ангелов.
Пречистая Дева Богородица любит
всех нас, Она видит с высоты
небесной каждого человека, знает
дела, знает помышления всех и всех
зовет ко спасению.

Матерь Божия получила в удел
Афонскую гору. Праведный Лазарь,
которого Господь воскресил перед
Своими страданиями, прислал
корабль в Иерусалим. На этом
корабле Персвятая Богородица и
прибыла на Афон. Она обошла
Святую гору, сокрушила идолов,
многих призвала к вере и
просвещению, а сопровождающие Ее
апостолы и ученики Христовы многих
крестили. И прорекла Царица
Небесная, что эта гора будет местом
жительства для монахов и
благочестие будет процветать здесь.
И, действительно, собрались на горе

многие иноки – монахи, которые стали подражать ангельскому
житию, и главное их было занятие … Какое? Такое же как у
Ангелов – славословить, прославлять, ублажать Господа Бога и
Царицу неба и земли. На Святой горе они познали
богообщение. Сколько там было святых, которые как бы
сердцем созерцали Бога, созерцали небесный престол, видели
ангельские чины, видели жизнь святых, видели жизнь мира и
спасение многих.

 На эту гору Афонскую Матерь Божия послала из
Черниговской земли Антония, чтобы он уразумел тут тайну
спасения, познал высшее любомудрие, благочестие и перенес
это спасительное знание в Россию. Антоний прибыл на Афон,
обошел многие монастыри, жил там, принял постриг, совершал
молитвы равноангельные и угодил Господу Богу. Матерь
Божия повелела игумену Афонской горы благословить и
отправить на Русь Антония. Призвал игумен Антония и сказал:
«По благословению Матери Божией тебе есть благословение
идти в город Киев и принести туда благочестие и веру,
которые ты здесь воспринял. Иди с миром и то, что ты здесь
получил, передай другим».

 Антоний пришел в Киев, ископал пещеру и стал в ней
молиться и жить. К нему стали приходить другие боголюбцы,
которые искали благочестия. Так образовался знаменитый
Печерский монастырь. Там возносили молитвы, и как
преподобный Антоний воспринял великую благодатную силу,
дары прозорливости, чудотворения и молитвы, то он научил и
своих учеников тому, что сам знал. Матерь Божия уже в
конце жизни преподобного Антония великую благодать послала
Русской земле. Она явилась во Влахерне, в Константинополе, в
далекой Греции, в храме, явным телесным образом подозвала
к Себе зодчих, строителей храмов и сказала: «Я посылаю вас
в город Киев, идете туда, вот вам золото и постройте храм во
имя мое». Дала икону Свою чудотворную, золотой пояс
Христов, с Креста снятый, дала мощи семи мучеников и
вознося руку к небу показала им храм, который они должны
построить. Зодчие с удивлением увидели на воздухе как бы
настоящую церковь, украшенную, сияющую благолепием.

И отправились они в город Киев. Пришли к Антонию и
Феодосию, печерским инокам и все им рассказали. Три ночи
молился преподобный Антоний, чтобы Господь указал где
возводить новую церковь. Потом Матерь Божия послала
иконописцев, и чудная боголепная церковь Успения Божией
Матери была основана в Киеве. Нигде, ни у каких народов,
ни в одной стране не было такого благоволения благодати
Божией, как в Киеве на Руси. По образу этой церкви стали
строить храмы везде: и в Ростове, и в Суздале, и во
Владимире, во многих других городах. Это были копии церкви
Успения Печерской, которую можно сказать, Сама Матерь
Божия построила. Мы знаем, что она и освящалась чудесным
образом, и иконы там писались неведомой рукой – все там
                               (продолжение следует..)
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было по благоволению Матери Божией.

 Не одну еще милость оказала Матерь Божия Русской земле.
Икона Ее была в Вышгороде, близ Киева, и вот эта икона
стала подыматься со своего места, как бы шествовать по
храму, показывать, что желает отсюда перейти в новые
пределы, освятить новые места, селения и народы. Избранник
Божией Матери, святой князь Андрей Боголюбский, молился
перед иконой и получил ясное указание идти в Суздальскую
землю. Это было в 1155 году. На месте чудного явления
Пресвятой Богородицы построили город Боголюбово и
монастырь. В память этого события была написана первая
Богородичная икона на Руси – Боголюбская. Пожелала Матерь
Божия, чтобы Суздальская Русь основалась и принесла сюда
веру и благочестие. Владимир стал столицей, а чудотворная
икона, получив название «Владимирская », стала украшением,
оплотом и великой святыней Суздальской земли.

 Пришло время, и Матерь Божия избрала Москву. Митрополит
Алексей поехал в Орду и исцелил ханскую царицу Тайдулу. Это
чудо, по благоволению Матери Божией принесло великие блага
для Русской земли. Не смогли татары в то время воевать
против Руси, а Тайдула помогала Руси. Льготы были и к
Церкви, и подать была не очень большая.

 По наущению диавола, Мамай напал на Русские земли. В
сердце своем он хотел разгромить Русь, разрушить церкви,
мужчин перебить, женщин отдать татарам, чтобы не было
слышно русской речи и не было веры. Такую злобу внушил
диавол Мамаю! Посылали подарки хану Мамаю, уговаривали –
ничего не помогало. Все мужчины, которые были способны
носить оружие, пошли на войну. Решающая битва, сражение на
Куликовом поле, было в 1380 году, в день Рождества
Богородицы – 8 сентября. 198 тысяч русских сынов сложили
головы, как пишет летописец, а татар полегло в 4 раза больше.
Русские воины отстояли Русь. Мы почитаем мучеников,
положивших души свои за нас, чтобы стояли церкви русские,
чтобы вера Православная распростронялась, чтобы мы говорили
на родном русском языке и прославляли Господа Бога и
Матерь Божию.

Какие лютые времена переживала наша Русь Святая, но
Матерь Божия ей всегда помогала! Когда пришел Наполеон,
взяли Смоленскую чудотворную икону Божией Матери, и она
пребывала в войсках. Сражение на Бородинском поле
произошло 26 августа – в праздник Сретения Владимирской
иконы Божией Матери. А этот праздник был установлен в
память того события, когда Тамерлан, разгромив Тохтамыша в
долине реки Терек в 1395 г., пришел к Москве. И стоял две
недели у стен Москвы. Когда узнали, что великие татарские
полчища подходят к Москве, были посланы послы во
Владимир. Священники, приняв Владимирскую чудотворную
икону, оплот для Руси, пошли в Москву. Две недели
продолжалось шествие, как раз две недели стоял татарский
полководец со своими войсками. Служились непрестанные
молебны, к дороге стекался народ, вставали на колени и
взывали: «Матерь Божия! Спаси землю Русскую!» В течение
двух недель шествовала чудотворная икона, все это время как
бы цепями был скован Тамерлан. Во время прибытия
чудотворной иконы в Москву, было чудное видение Тамерлану.
Он видел Боголепную жену на небе с Ангелами, Архангелами,
воинами, которые с копьями устремились на него и
устрашающе говорили: «Куда ты пришел? Это удел Божией
Матери, не твоя земля, мы тебя прогоним отсюда». Мудрецы
объяснили Тамерлану: «Эта Великая Жена – Матерь Бога
христианского. Она помогает русским во всех делах, Она имеет
силу неодолимую. Нам здесь делать нечего». И Тамерлан ушел.
Как пишут летописцы, русские воеводы недоумевали, и воеводы
татарские, окружавшие повелителя Тамерлана, не понимали, в
чем дело. И великое войско ушло из Москвы. После
Куликовского сражения Золотая Орда ослабла, потеряла былую
силу и распалась на отдельные части. Через малое время Русь
освободилась милостью Божией и покровом Божией Матери от
татарского ига.

Дорогие братья и сестры, прославляя Божию Матерь, мы
должны с особой любовью почитать Ее. Святые отцы прямо
говорят: кто не почитает Матерь Божию, не может наследовать
жизнь вечную. Матерь Божия родила Сына Божия, Бога и Он
принял тело от Пречистой Девы Богородицы. Матерь Божия
родилась от земных родителей. Такая неразрывная связь
образовалась со всем родом человеческим.

 Нам дана великая милость от Бога: Бог – у нас Отец,
Матерь Божия – наша Матерь, мы – чада Божии, чада
Матери Божией, поэтому мы должны иметь добродетели, какие
нам явили Матерь Божия и святые угодники Божии. Будем
просить у Бога благодати покаяния. Отложим всякие страсти,

особенно гордыню, леность, нерадение и всякое непотребство,
будем любить Церковь, любить Священное Писание,
непрестанно молиться, непрестанно бодрствовать, за все
благодарить и просить у Бога смирения и благодати Духа
Пресвятаго.

 Краткая молитва: «Господи Иисусе Христе, Сыне Божий,
Богородицы ради, помилуй нас!» – непрестанно пусть
пребывает в нашем сердце.

Протоиерей Николай Матвийчук,
 благочинный Ханты-Мансийского благочиния.

  http://www.ihtus.ru

Икона Богородицы «ПРИЗРИ НА
СМИРЕНИЕ»

29 сентября (16 сентября по старому стилю)

Икона Богоматери «ПРИЗРИ НА СМИРЕНИЕ» получила
широкую известность после чудесного явления, происшедшего в
2001 году в Киевском Свято-Введенском монастыре. На стекле
киота, в котором находилась икона, чудесным образом отбилось
изображение образа. Как от самой иконы Божьей Матери, так
и от отпечатка на стекле множество людей исцелились от
душевных и телесных недугов.

Киевский образ Пресвятой Богородицы «Призри на смирение»
– список (копия) древней иконы, явившейся в 1420 году в
Псковской области на озере Каменном. В память о
перенесении иконы в город Псков и установлен день её
празднования. На иконе Богородица держит в руке скипетр, а
Богомладенец – небольшой шар, символизирующий власть над
миром.

Молитвы к Пресвятой Богородице перед Ея
иконой, именуемой «Призри на смирение»

О, Пресвятая Госпоже, Дево Богородице, высшая Херувим и
Честнейшая Серафим, Богоизбранная Отроковице!Призри с
высоты небесной милостивным Твоим оком на нас,
недостойных рабов Твоих, со умилением и слезами молящихся
пред Пречистым образом Твоим; не лиши нас Твоего
заступления и покрова Державнаго в странствии сем земном,
многоскорбном и многомятежном.Спаси нас в погибели и
скорби сущих, воздвигни из глубины греховныя, просвети ум
наш, омраченный страстьми и уврачуй язвы душ и телес
наших!

О, Всещедрая Мати Человеколюбиваго Владыки! Удиви на нас
пребогатыя милости Твоя, укрепи немощную волю нашу к
деланию заповедей Христовых, умягчи окаменелая сердца наша
любовию к Богу и ближним, даруй нам сокрушение сердечное
и покаяние истинное, да очистившеся от скверны греховныя,
сподобимся мирныя христианския кончины и добраго ответа на
Страшнем и нелицеприятном Суде Господа нашего Иисуса
Христа, Емуже со Безначальным Его Отцем и Пресвятым,
Благим и Животворящим Духом, подобает всякая слава, честь
и поклонение, ныне и присно и во веки веков. АМИНЬ.
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Усекновение главы Пророка, Предтечи и
Крестителя Господня Иоанна
Память 29 августа / 11 сентября

О святом Иоанне, Предтече
и Крестителе, Сам Господь
наш Иисус Христос
свидетельствовал, что он –
больший из рожденных
женами и первый среди
пророков. Еще во чреве
матери младенец Иоанн
взыграл от радости, когда к
ней пришла Пресвятая
Богородица, носившая в
Себе Спасителя. Достигнув
взрослого возраста, тот,
которого весь мир не был
достоин (ср.: Евр. 11: 38),
удалился в пустыню и
оделся во власяницу из
верблюжьей шерсти,
препоясанную кожаным

ремнем, что означало властвование над всеми устремлениями
плоти. Подобно новому Адаму, Иоанн вернулся к гармонии
тварной природы, чтобы обратиться к Единому Богу. Он
питался акридами и диким медом, его дух не тревожили
заботы этого мира, и он предавался созерцанию.

 В пятнадцатый год правления кесаря Тиверия (29 г. по Р.Х.)
Иоанну в пустыне было слово от Бога. Тогда он пришел на
Иордан и стал проповедовать покаяние приходившему к нему
народу, наслышанному о его ангельской жизни. Он крестил
иудеев в водах Иордана в знак очищения грехов, готовя их
принять Спасителя и призывая принести достойные плоды
покаяния вместо того, чтобы хвалиться тем, что они – сыны
Авраамовы. Повторяя слова пророка Исаии, Иоанн говорил:
«Глас вопиющего в пустыне: приготовьте путь Господу,
прямыми сделайте в степи стези Богу нашему; всякий дол да
наполнится, и всякая гора и холм да понизятся… и узрит
всякая плоть спасение Божие» (Ис. 40: 3–5). Народ
спрашивал, не он ли Спаситель, Которого ожидают многие
поколения. Иоанн отвечал им: «Я крещу вас водой, но идет
Сильнейший меня… Он будет крестить вас Духом Святым и
огнем» (Лк. 3: 16). Чистота святого Иоанна и его любовь к
девству были таковы, что он удостоился не только видеть
Спасителя, Предтечей Которого был, но и крестить

Его в Иордане и стать свидетелем откровения Святой
Троицы.Святой Иоанн постоянно размышлял над словом
Божиим и все блага этого мира считал второстепенными по
сравнению с соблюдением Божественного Закона, сделав свою
жизнь его совершенным воплощением. Поэтому он не боялся
решительно порицать Ирода Антипу, четвертовластника Галилеи,
человека бесстыдного и нечестивого. Вопреки Закону, Ирод
отверг свою жену, дочь царя Набатейского, ради брака с
Иродиадой, своей племянницей и женой своего брата Ирода-
Филиппа, когда тот еще был жив Взывая к совести
закоренелого грешника, пророк говорил ему во имя Божие:
«Не должно тебе иметь жену брата твоего» (Мк. 6: 18).
Поэтому Иродиада питала упорную ненависть к Иоанну и
хотела его убить. Однако Ирод оберегал святого Иоанна, зная,
что он муж праведный и святой, и еще более страшась народа,
который почитал святого Иоанна как посланника Божия.

В конце концов коварная Иродиада достигла своей цели и
добилась заключения пророка в крепость Махеронт. Когда
незадолго перед Пасхой настал день рождения царя, тот созвал
всех знатных людей царства на роскошный пир, на котором все
предавались чревоугодию и блуду. Дочь Иродиады Саломея
плясала перед гостями на этом пиршестве тщеславия и
доставила удовольствие сладострастным взорам Ирода, который
поклялся дать ей все, что она попросит, хоть половину
царства. По наущению матери девица попросила, чтобы ей
немедленно принесли на блюде голову Иоанна Крестителя.
Царь опечалился, но не мог не исполнить клятвы и, чтобы не
опозориться перед гостями, решился на убийство праведника.
Приговор был тотчас исполнен: к Иоанну в темницу послали
воина, который обезглавил его и принес в пиршественный зал
драгоценную главу, еще истекавшую кровью, с немым упреком
взывавшую к преступной слабости царя. Саломея отдала трофей
матери, словно говоря: «Ешь, о мать, плоть того, кто жил
подобно бесплотному существу, и пей его кровь. Отныне язык,
упрекавший нас, замолчал навеки».Ученики святого Иоанна
пришли взять его тело и похоронили в Севастии, а затем
пошли и рассказали обо всем Иисусу. Только по прошествии
многих лет честные мощи святого Иоанна Предтечи были

чудесным образом обретены и стали источником благодати для
верующих, приходивших поклониться им.

 Божиим попущением свершилась эта кровавая казнь, чтобы
после того как святой Иоанн был Предтечей Христа на земле,
он стал им и среди мертвых и ушел возвещать праведникам,
почившим с надеждой на искупление, что близок приход
Спасителя, Который Крестом сокрушит врата ада.

 И в жизни, и в смерти святой Иоанн Предтеча остается для
всех христиан пророком и учителем духовной жизни. Своей
безупречной жизнью он показал нам, как бороться с грехом
вплоть до смерти, не только из почитания справедливости и
ради соблюдения Закона Божия, но и ради того, чтобы
возрастать в добродетели и чистоте сердца. Поэтому всякий
разум, очищенный созерцанием Закона Божия, подобно святому
Иоанну Предтече, готовит путь Господу в исполненной
раскаяния душе, чтобы открыть ей познание спасения (ср.: Лк.
1: 76).

Из книги «Синаксарь: Жития святых Православной Церкви»,
вышедшей в издательстве Сретенского монастыря.

Составитель — иеромонах Макарий Симонопетрский,
 адаптированный русский перевод — издательство Сретенского

монастыря www.pravoslavie.ru

Это народное поверие.....
Вопрос:
11 сентября был праздник Усекновение главы Иоанна
Предтечи. Скажите, пожалуйста, правильным ли было в
этот день воздерживаться от использования колото-ножевых
изделий, употребления в пищу круглых предметов? Или это
какой-то языческий архаизм?
Богдан

Отвечает Иеромонах Иов (Гумеров):
Усекновение главы Иоанна Предтечи – праздник, посвященный
молитвенному воспоминанию события, описанного в двух
Евангелиях (Мф.14:1-13; Мк.6:14-30). Начало праздника
относится к древним временам, когда жили еще ученики св.
Иоанна, которые погребли тело своего учителя в самарийском
городе Севастии. Свидетельством особого благоговения христиан
к Иоанну Предтече являются поучения в день Усекновения
главы св. Иоанна святителей древней Церкви: Амвросия
Медиоланского, Иоанна Златоуста, блаж. Августина. Святые
Андрей Критский, Иоанн Дамаскин и Герман
Константинопольский написали песнопения, которыми ныне
Церковь прославляет страдания и смерть великого Пророка и
Крестителя.

 В день Усекновения главы Предтечи Церковью установлен
пост, чтобы достойно почтить память великого постника и
пустынника. Одновременно этот однодневный пост имеет цель
– напомнить о пагубных последствиях страсти невоздержания.
Нет никаких запретов на вкушение пищи, имеющей круглую
форму, и на использование рубящих и режущих средств. Это
народное поверье не являются языческим, а родились из
наивно-символических представлений.

Поговорим о празднике.

Молитва Предтече и Крестителю Господню Иоанну

Крестителю Христов, проповедниче покаяния, кающагося
не презри мене, но, совокуплялся с вои Небесными,
молися ко Владыце за мене, недостойнаго, унылаго,
немощнаго и печальнаго, во многия беды впадшаго,
утружденнаго бурными помыслы ума моего. Аз бо есмь
вертеп злых дел, отнюдь не имеяй конца греховному
обычаю, пригвожден бо есть ум мой земным вещем. Что
сотворю, не вем, и к кому прибегну, да спасена будет
душа моя, токмо к тебе, святый Иоанне, благодати
тезоимените, яко тя пред Господем, по Богородице, вем
больша быти рожденных всех: ты бо сподобился еси
коснутися верху Царя Христа, вземлющаго грехи мира,
Агнца Божия. Егоже моли за грешную мою душу, да
поне отныне, в первыйнадесять час, понесу тяготу благую
и прииму мзду с последними. Ей, Крестителю Христов,
честный Предтече, крайний пророче, первый во благодати
мучениче, постников и пустынников наставниче, чистоты
учителю и ближний друже Христов, тя молю, к тебе
прибегаю, не отрини мене от твоего заступления, но
возстави мя, падшагося многими грехи, обнови душу
мою покаянием, яко вторым крещением, понеже обоего
начальник еси, крещением омывали грех, покаяние же
проповедуяй во очищение когождо дел скверных; очисти
убо мя, грехми оскверненнаго, и понуди внити, аможе
ничто же скверно входит, в Царствие Небесное. Аминь.
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БЕСЕДА С НОВОНАЧАЛЬНЫМ
ХРИСТИАНИНОМ

(Продолжение беседы  на  следующей странице...)

Часть III. О знаках судьбы, приметах,
предсказаниях и «бесовской» медицине

-Отец Андрей, как
правильно относиться
к так-называемым
знаками судьбы, то
есть различным
совпадениям,
случайностям,
пророческим словам,
которые имеют место
в нашей жизни?

- Человек так устроен,
что ему обязательно
нужно на что-то
опереться в тех
бесчисленных вопросах,
которые у него
возникают в жизни.
Жизнь слишком

многообразна и часто преподносит нам всякие примеры
совпадений, в которых каждый стремится разобраться.
Христианин объясняет всё, опираясь на Бога. Для него все
события в жизни происходят именно через Бога: случайные и
не случайные, личные и общественные. Если у человека чистое
сердце, и есть немножко рассудительности, то можно жизнь
читать, буквально, как книгу, т.е. сопоставлять все события,
видеть причинно-следственные связи и в том успокаиваться.
Совершенно иначе рассуждает человек нерелигиозный. Он
убежден, что Бога нет. Его жизнь полна смятения и страхов.
Естественно, оторвавшись от Бога, как источника света, человек
погружается во тьму и мрак. Подобно слепому он хочет найти
правильный путь, но куда бы ни пошёл – всюду спотыкается,
получает раны и никогда не достигнет цели. Что бы люди не
придумывали своим повреждённым умом, все эти модели и
теории будут ложными, если не приведут ко Христу. Человек
самостоятельно не способен рождать истину, потому что истина
во Христе. А когда человек обретает Христа – он обретает
Истину. Про грешных людей Евангелие говорит такими
словами: «Если свет, который в тебе тьма, то какова же
тьма?» (Мф. 6, 23). То есть одного разума, житейской
мудрости, опыта, знаний и прочих достижений человеку
недостаточно. В Евангелии всё это человеческое мудрование
названо тьмою, отсутствием подлинного света. Если в тёмную
ночь идти с зажжённой спичкой в руках, которая постоянно
гаснет, а если и светит, то буквально перед твоим носом, то
ничего не увидишь. Нужен источник света, мощный
светильник-прожектор, который человеку будет указывать
правильный путь. Знаки судьбы – это измышления
человеческого разума, которому нужна подмена Божественных
истин. От этого рождается особый суррогат. Человек на
подсознании понимает, что это ложь, но он так устроен, что
ему нужно во что-то верить. Это тоже форма религии, к
которой люди стремятся, чтобы заполнить хоть чем-то
мучительную пустоту собственной души. Поэтому даже не
комментируя это многообразие всевозможных человеческих
теорий и премудрств, которыми люди пытаются объяснить
необъяснимые, непостижимые вещи нашей жизни, скажем одно:
«Нужно достичь Христа и в Нём увидеть ответы на все
вопросы нашей жизни».
- Можно ли назвать сбывающиеся предсказания, пророческие
слова знамением Божиим?

- Иногда через людей Господь, действительно, открывает Свою
волю, но для этого человек должен быть особым образом
подготовлен. Пророки и святые, которые знали будущее,
получали этот дар только тогда, когда он был нужен людям, и
на это была воля Божия. Они сподоблялись этого дара за
особую чистоту жизни. Когда человек приходит к экстрасенсу,
колдуну, ясновидящей или бабке-гадалке, то есть к тем, кто
пытается говорить о его будущем, и эти предсказания
исполняются – в этом нет ничего удивительного. Эти люди
имеют связь с демоническим миром. Бесы буквально
присутствуют в воздухе, названы они в Евангелии духами злобы
поднебесной (См. Еф. 6, 12).

Конечно, многое из происходящего на земле они видят.
Предположим, некий человек отправился в путь, скорее всего,
он дойдёт до намеченной цели. Бес говорит, что человек вышел
из такого-то места и придёт туда-то. И действительно, это
происходит. И если какая-нибудь колдунья или гадалка об
этом скажет, то все начинают думать, что она получает эти
откровения от Бога. На самом деле, всё это ей нашептывает
диавол. Бесы очень часто ошибаются. И когда человек
приходит к этим обманщикам, жуликам и проходимцам, то из
100 ответов – 99 будут лживыми. Один ответ будет более-
менее соответствовать истине, но опять же, потому что бесы
здесь что-то знают. Ни в коем случае нельзя обращаться к
этим мошенникам. И в первую очередь потому, что именно
вера определяет дальнейшую жизнь человека. Очень важно, во
что и кому человек верит. Если колдуну, гадалке, то значит,
диавол всё дальше и дальше будет увлекать его в свои сети,
чтобы человека через своего служителя всё больше поработить
и, в конечном итоге, завладеть его душой. Бог хочет, чтобы
человек верил Ему. Если человек идет по пути веры, то
Господь, со своей стороны, постоянно напоминает, указывает и
свидетельствует, что это единственно правильный путь, ведущий
к подлинному счастью, и каждый христианин многократно в
этом убеждался. Поэтому ничего удивительного нет в том, что
через недостойных людей иногда открываются какие-то внешние
события. Повторим – только внешнее, ибо ничего духовного,
внутреннего, сакраментального, благодатного бесы никогда не
знали и знать не могут.

- Получается, что в этом мире есть люди от Бога и люди от
диавола?
Сказать, что есть люди от беса нельзя. Каждый человек – это
любимое творение Божие, и он наделён свободой. Свобода
может быть направлена на два ориентира: первый из них –
это Бог, второй – диавол. Бог – это Источник добра, света,
истины. Диавол – синоним лжи, лукавства, коварства,
лицемерия и так далее… Какие силы и настроения больше
завладевают человеком – туда он и будет двигаться. Человек,
рожденный в этот мир, обладает абсолютно всеми
возможностями для наследования жизни вечной. Бесы – это
сила служебная, ни в коем случае не определяющая, не
главенствующая, не царствующая в этом мире. Бес – это
творение, злой раб, который сидит на цепи и может делать
только то, что Бог ему разрешит. Стать бесом, человек,
естественно, не может, потому что в этом наше главное
отличие от духов. Свойство демонов – окончательное падение.
Они уже не могут восстать, покаяться, делать что-то доброе,
поменять свое состояние. Для них эта возможность отнята…
Человек, даже если он самый большой злодей и преступник,
может перед смертью принести Богу покаяние и спасти свою
душу. И если Господь благословит, он может во многом
исправить свою жизнь и из беса в человеческом облике
превратится в ангела. Мы знаем, что первый человек, который
вошел в Рай – это разбойник, бывший злодей и бандит.
Господь промыслительно это устроил, чтобы никто не
отчаивался, не опускал рук, верил в Божие милосердие и
возможность покаяния. В нашей жизни мы видим, к чему
обращается свобода, к чему склоняется наша воля, к какому
началу – доброму или злому, эти качества человек и
усваивает. В первом случае – это Божественные качества,
такие как смирение, кротость, послушание, терпение, любовь. В
другом случае – диавольские: лживость, блудливость, гордость,
гнев, зависть. Через такое понимание мы объясняем, почему
одни люди становятся святыми, а другие превращаются в
злодеев. Тему нравственного падения человека талантливо
изобразил Ф.М.Достоевский в своём романе «Бесы». Будет
полезно многим из нас прочитать это произведение, чтобы
почувствовать опасность разрыва с Церковью и пагубность
безбожной жизни, в основе которой лежит бесовская гордость.
Повторю, что мы свободны в выборе, с кем нам быть – с
диаволом или ангелом. Можно восстать со дна адова,
подняться после самого страшного падения пока человек жив.
После смерти уже ничего поменять нельзя.- Батюшка, если
человек встаёт на путь добра и движется к Богу, то он
непременно спасётся?

- Нужно помнить, что при жизни человек не может достичь
непадательного состояния. Так было со многими подвижниками,
которые достигали высот и определённого совершенства, но
возгордившись, падали и лишались спасения. Человек всё время
изменчив, колеблем. Церковь говорит: «Человек – пребывай в
смирении!
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Всегда стремись к этому состоянию, чтобы ты никогда не
заразился гордостью. Причина всякого падения – гордыня!
Падения попускаются гордому для посрамления и
вразумления». Вот что важно. А бес никогда не может быть
хозяином человеческой жизни. Даже, если человек продаст ему
свою душу, подпишется в этом своей кровью и даст
всевозможные клятвы – всё равно покаяние для грешника
остается возможным. Единственный непростительный грех – это
самоубийство, когда добровольно обрывается жизнь, и человек
сам отвергает этот великий, Божественный дар. В этом случае
надежды на спасение нет. Но пока человек жив, покаяние для
него открыто, и любой, даже самый страшный грех может быть
ему прощён.

- Участвует ли Бог в жизни человека, который пошёл по
пути зла?

- Даже когда человек идёт по пути зла, он всё равно дорог
Богу. Но когда зло завладевает человеческим сердцем, то Богу
уже не остаётся в нём места – не то, чтобы светлой горницы
в доме, но порой даже маленького закутка. К сожалению,
Господь ходит рядом с таким человеком и уходит, так и не
посетив его. Поэтому злое состояние души очень опасное. Это
продукт нашего согласия с диаволом. Злыми мы становимся
добровольно, и, конечно, не сразу. Господь всё время касается
нас Своей благодатью и человек ощущает, что для Бога самое
важное – это доброта, милость, сострадание, кротость, любовь.
Эти Божественные свойства нам нужно стараться усваивать. Но
наша поражённость грехом и несопротивление злу дают
печальные плоды, когда люди приобретают больше злых
качеств, чем добрых. Поэтому Церковь и указывает человеку
на единственно правильный путь выхода из этого мучительного
состояния к полноценной жизни.

- В наше время всё чаще приходится слышать об услугах
экстрасенсов, знахарей, народных целителей, которые предлагают
помочь исцелиться от различных недугов, помочь решить
семейные проблемы. Эти необычные способности – от Бога?
Или всё это продукт силы тьмы?

- Люди, которые получали дар исцелений от Бога, вели святую
жизнь. И он всегда был вспомогательным. То, что сейчас
расплодились всевозможные лекари и целители – очень
тревожный признак. Святые отцы писали, что нашему времени
уже не даны дарования, которые были в прошлые века
христианства: чудотворения, знания будущего, исцеления. Какие
качества имеет подлинный христианин в наше время? Во-
первых, он всегда пребывает в смирении. Смирение – это
такое состояние, когда никто не знает о твоих духовных
подвигах. Смиренный от мира будет сокрыт всегда. А второе
качество праведника – это глубокое покаяние. Этими двумя
путями покаяния и смирения сейчас можно угодить Богу.
Дарования отняты, потому что люди стали гордыми, вера у
всех слабая, борьбы с грехом почти ни у кого нет. Всякое
дарование – это повод к гордости, и превозношению. А если
человек, получив дарование возгордится, то оно будет для него
в осуждение, а может быть и в погибель. Ещё раз повторю,
что люди, которые именуют себя ясновидящими и целителями
– самые настоящие мошенники. Помогает, в основном,
классическая медицина, а также гомеопатия, лечение травами
или лечебная гимнастика. И здесь нужно с рассуждением, по
рекомендациям других людей обращаться к таким врачам. Но
когда начинают касаться нашего духовного состояния, пытаются
разорвать над человеком какую-то карму или, наоборот, дать
«божественный» свет или космическую энергию – оттуда
нужно бежать как из тифозного барака. Очевидно, что перед
тобой шарлатан, который имеет прямую связь с демоническим
миром и может нанести человеку непоправимый духовный вред.

- Шарлатан, имеющий связь с демоническим миром, всё же
наделён какими-то способностями?

- Бес не может дать никаких способностей и дарований.
Созидает человека только Бог. Демоны – это духи, которые
имеют духовную природу, в том числе ангельский ум,
особенную быстроту передвижения с проникновением в наши
мысли и чувства. Здесь происходит, скорее всего, просто
самообман. Никакого реального исцеления демон дать человеку
не может. Например, у человека была проблема с бессонницей
или головными болями. После посещения экстрасенса у него
перестанет болеть голова, но начнётся рак печени. Одна
болезнь пройдёт, а пять появятся. То есть, исцеляя одно, бес
обязательно повредит другое. Божественное исцеление – иной
природы: исцеляя телесный недуг, Господь обязательно
обращается к душе и связывает болезнь с грехом. Устраняя
причину заболевания – грех, Господь устраняет и её

последствие. А целитель никогда не скажет: «Ты болеешь за
грехи». Если бы экстрасенсы говорили об этом, они должны
были бы указать и на пути исцеления – это покаяние, молитва,
участие в Таинствах Церкви и следование традициям
Православия. Но они человека обманывают и уводят совершенно
в другую сторону. Природа экстрасенсорики довольно подробно
изучена. Нельзя указать, что есть экстрасенсы какого-то
положительного «православного» направления, которые с
помощью техники, медитаций и упражнений вступают в связь с
Богом. Связь с Богом возможна для человека, который ведет
правильную духовную жизнь и законно подвизается (См. 2
Тим. 2, 6). Никакой внешней техникой достичь духовной жизни
невозможно. Поэтому общая рекомендация всегда сводится к
осторожности и рассудительности. Может быть, и есть один
хороший лекарь на миллион шарлатанов или какой-нибудь
одарённый травник, но чтобы найти его – нужно пол мира
объездить. А Церковь предлагает то, что у нас под рукой в
любом храме и даже дома: Таинства, молитва, а также святая
вода, ладан, освящённое масло, иконы, кресты… Это те
источники, которые могут человеку реально помочь. Ну, и,
конечно, та классическая медицина, которая Богом создана и к
который нужно прибегать.

http://www.ambon.ru

              Продолжение беседы в следующем номере:

Глиняные горшки

Монах пришёл как-то к своему
наставнику и говорит:

 - Отче, сколько раз хожу я к тебе,
каюсь в грехах, сколько раз ты наставлял
меня советами, но я не могу
исправиться. Какая мне польза приходить
к тебе, если после наших бесед я снова
впадаю во грехи свои?

 Авва ответил:

 - Сын мой, возьми два глиняных горшка - один с мёдом, а
другой пустой.

 Ученик так и сделал.

 - А теперь, - сказал учитель, - перелей несколько раз мёд из
одного горшка в другой.

 Ученик снова послушался...

 - Теперь, сынок, посмотри на пустой горшок и понюхай его.

 Ученик посмотрел, понюхал и говорит:

 - Отче, пустой горшок пахнет мёдом, и там, на донышке

осталось немного густого мёда.

 - Вот так, - сказал учитель, - и мои наставления оседают в
твоей душе. Если ты ради Христа усвоишь в жизни хоть часть
добродетели, то Господь, по милости своей восполнит их
недостаток и спасёт твою душу для жизни в раю. Ибо и земная
хозяйка не сыплет перец в горшок, который пахнет мёдом. Так
и Бог не отринет тебя, если сохранишь в душе хоть начала

праведности.

 ...про осуждение
Одна семейная пара переехала в новую квартиру. Утром жена
выглянула в окошко и, увидев соседку, развешивающую
выстиранное бельё, говорит мужу: - Посмотри, какое у неё
белье грязное, наверное, она не умеет стирать". И так всякий
раз, когда соседка развешивала белье, жена удивлялась тому,
какое оно грязное. Однажды, проснувшись и глянув в окно, она
воскликнула: - Сегодня белье чистое! ...Наконец-то соседка
научилась стирать. - Да нет, - сказал муж, - просто я сегодня
встал пораньше и вымыл твое стекло.

         Преподобный Игнатий Брянчанинов

И слепому, и прокаженному, и поврежденному рассудком
и грудному младенцу, и уголовнику, и язычнику окажи
почтение, как образу Божию. Что тебе за дело до его
немощей и недостатков? Наблюдай за собой, чтобы тебе
не иметь недостатка в любви.



БЕСЕДЫ О ДУХОВНОЙ ЖИЗНИ

БЛУД И ПРЕЛЮБОДЕЯНИЕ

С величайшей скорбью приходится приступать к следующим
страницам: в очерках, рассчитанных на крещеных, на
верующих, на членов Церкви этих страниц по существу не
должно было быть. Апостол Павел пишет: "А блуд и всякая
нечистота и любостяжание не должны даже именоваться у вас"
(Еф 5:3, см. также 1 Кор 6:9-10). Однако разврат
окружающего мира сего настолько притупил нравственное
чувство ("худые сообщества развращают добрые нравы", - 1
Кор 15:33), что даже у воспитанных в православной вере
(даже у них!) появились добрачные связи и разводы. Тот, кто
не вступил в брак, кто тверд в своем брачном союзе, кого не
смущают помыслы внебрачного прелюбодеяния и кто не несет
крест пастырского служения, - тем лучше этот очерк не читать.
Священник Александр Ельчанинов в своих записках отмечает (и
это наблюдение подтверждают другие пастыри), что мужчины
часто не каются в грехе случайного похотливого прелюбодеяния,
считая его малосущественным; они признаются в нем лишь при
прямом вопросе исповедующего. Он вспоминает даже одну
жену, говорившую уезжавшему в командировку мужу: "Если
тебе будет очень нужно, то ты можешь там кем-нибудь
воспользоваться, - я не возражаю и ревновать не буду. Мне
важно, чтобы твоя жизнь в целом принадлежала мне". И это
говорила женщина, в какой-то степени верующая, своему в
какой-то мере верующему мужу. Полное непонимание
Евангельских заповедей, святоотеческих наставлений, духа
церковного и даже заповедей Моисеевых! Что можно сказать
против такого греха? Приведем лишь высказывания святых
Отцов и слова Священного Писания. 1. "Вы слышали, что
сказано древним: не прелюбодействуй. А Я говорю вам, что
всякий, кто смотрит на женщину с вожделением, уже
прелюбодействовал с нею в сердце своем" (Мф 5:27-28). 2.
"...блуд и всякая нечистота и любостяжание не должны даже
именоваться у вас, как прилично святым знайте, что никакой
блудник, или нечистый, или любостяжатель, который есть
идолослужитель, не имеет наследия в Царстве Христа и Бога.
Никто да не обольщает вас пустыми словами, ибо за это
приходит гнев Божий на сынов противления" (Еф 5:3~6). 3.
"Не должно быть блудницы из дочерей Израилевых и не
должно быть блудника из сынов Израилевых" (Втор 23:17). 4.
"Бегайте блуда; всякий грех, какой делает человек, есть вне
тела, а блудник грешит против собственного тела" (1 Кор
6:18). "Разве не знаете, что тела ваши суть члены Христовы?
Итак отниму ли члены у Христа, чтобы сделать их членами
блудницы? Да не будет! Или не знаете, что совокупляющийся
с блудницею становится одно тело с нею? ибо сказано: два
будут одна плоть" (1 Кор 6:15-16). 5. "Не знаете ли, что
тела ваши суть храм живущего в вас Святаго Духа, Которого
имеете вы от Бога, и вы не свои? Ибо вы куплены дорогою
ценою" (1 Кор 6:19-20). Как оскверню храм сей
блудодеянием? 6. "Пекись о теле 6. "Пекись о теле своем, как
о храме Божием, - пекись, как имеющий воскреснуть и дать
ответ Богу; бойся Бога как имеющий дать отчет Ему во всем,
что наделал; когда тело твое получает рану, заботишься ты
уврачевать его, так пекись, чтобы оно явилось чистым и в
воскресение" (Авва Исаий) 7. "Если предающийся блуду
прежде брака осуждается и наказывается то тем более - после
брака. Ибо здесь бывает двойное и тройное преступление это
тяжелее всякого греха. Раскроем смысл слов великого учителя
Церкви свт. Иоанна Златоуста. Здесь - грех против
собственного тела и нарушение седьмой заповеди "не
прелюбодействуй". Здесь - нарушение и восьмой заповеди,
гласящей: "не кради", ибо "...тело твое, - как говорит
Златоуст, - есть ее (жены) собственность и собственность
драгоценнейшая всякого имущества. Не обижай же ее в
важнейшем предмете и не наноси ей смертельной раны. Но,
если презираешь ее, то побойся Бога, мстителя за такие дела,
Который угрожает невыносимыми страданиями за такие грехи".
Здесь - нарушение девятой заповеди - "не лжесвидетельствуй",
ибо прелюбодей обычно лжесвидетельствует о себе своему
супругу или супруге - большинство разводов начинается со лжи
в отношениях между супругами. Здесь часто нарушение и
десятой заповеди, гласящей: "не желай жены ближнего твоего,
и не желай дома ближнего твоего ни всего, что есть у
ближнего твоего" 8. Свт. Иоанн Златоуст восклицает: "...нет
подлинно ничего постыднее человека, который блудодей-ствует
после брака". 9. "Мед источают уста чужой жены, и мягче
елея речь ее; но последствия от нее горьки, как полынь, остры,
как меч обоюдоострый" (Притч 5:3-4). Внебрачные связи
разлагают супружескую любовь, разрушают семьи, лишают детей
одного из родителей, растлевают тела и души. 10. "Я писал
вам в послании - не сообщаться с блудниками; впрочем не
вообще с блудниками мира сего, или лихоимцами, или
хищниками, или идолослу-жителями, ибо иначе надлежало бы
вам выйти из мира сего. Но писал я вам не сообщаться с
тем, кто, называясь братом, остается блудником с таким даже

терпит когда слышит от кого-нибудь или только подозревает,
что ты предался блудной женщине. Представляя это, не только
избегай прелюбодействий, но не подавай повода и к
подозрению; а если жена будет подозревать несправедливо, то
успокой ее и разуверь. Не по вражде и гордости она делает
это, но по заботливости". 12. "От целомудрия рождается
любовь, а от любви бесчисленное множество благ. И так
считай всех женщин как бы каменными, зная, что если ты
после брака посмотришь похотливыми глазами на другую
женщину делаешься виновником в грехе прелюбодеяния и если
увидишь, что в тебе возбуждается похоть к другой женщине и
затем жена твоя от этого кажется тебе неприятною, то войди
во внутреннюю комнату и, раскрыв эту книгу, взяв в
посредники Павла и непрестанно повторяя эти слова, погаси
пламень. Таким образом и жена будет для тебя вожделенною;
потому что такое пожелание не станет истреблять твоего
благорасположения к ней.... 13. "Но, во избежание блуда,
каждый имей свою жену, и каждая имей своего мужа. Муж
оказывай жене должное благорасположение; подобно и жена
мужу. Жена не властна над своим телом, но муж; равно и
муж не властен над своим телом, но жена. Не уклоняйтесь
друг от друга, разве по согласию, на время, для упражнения в
посте и молитве, а потом опять будьте вместе, чтобы не
искушал вас сатана невоздержанием вашим" (1 Кор 7:2-5).
14. "Брак у всех да будет честен и ложе непорочно; блудников
же и прелюбодеев судит Бог" (Евр 13:4). 15. "Тщательно
соблюдая эти слова (то есть слова 1 Кор 7:2-4. - Авт.) и на
площади и дома, и днем, и вечером, и за столом, и на ложе,
и везде будем и сами стараться, и жен научать и нам
говорить так, чтобы целомудренно прожить настоящую жизнь,
сподобиться нам и царствия небесного благодатию и
человеколюбием Господа нашего Иисуса Христа, через Которого
и с Которым Отцу вместе со Святым Духом слава во веки
веков. Аминь. Ни за кого так не тяжело молиться, как за
впавших в блуд и прелюбодеяние. Отречение от Христа и блуд
с прелюбодеянием ставят стену между человеком и Богом,
через которую трудно возносить молитву близким и любящим,
и даже священникам. Как отречение от Сына Человеческого
приводит к отпадению от Церкви, так и блуд, если он не
растворяется глубочайшим смирением и покаянием, приводит к
потере веры. Мы это знаем и на примере мирян, и на
примере священников, некоторые из которых, соблудив,
лишались сана (по 25-му Правилу святых апостолов и 3-му
Правилу Василия Великого) и становились штатными
воинствующими безбожниками. Их узнавали по бегающим
блудливым глазам. Только смирение и глубочайшее покаяние
могут вернуть отрекшихся от Христа и блудников к Богу,
подобно отрекшемуся от Христа ап. Петру, который "выйдя
вон, плакал горько" (Мф 26:75). Отречение может быть
импульсивным, как у ап. Петра, мгновенным. Блуд же, чтобы
быть совершенным, требует времени, некоторой рассчетливости,
приготовления. Он не может быть грехом невольным, подобно
вспышке гнева или сорвавшемуся резкому слову - он всегда
грех вольный. Даже убийство может быть невольным, а у
блудников всегда есть время опомниться и спросить себя: "А
что я собираюсь делать?" и отойти от греха в теле, совершив
его только в сердце своем. Блуд ужасен явной сознательностью
совершаемого преступления. Блудник хуже блудницы, подобно
тому как алкоголичка хуже алкоголика - она практически почти
неизлечима, а алкоголика, если он очень хочет, можно
вылечить. Блудник гнусен тем, что он сознательно или
бессознательно рассчитывает на свою безнаказанность. "Наше
дело не рожать, - насладиться и бежать", - так в
оцензуренном виде звучала одна из солдатских заповедей.
Женщина, а тем более девушка всегда рискует. Законченные
блудники, как показывает опыт войны, в бою обычно трусы.
Мы знаем покаявшихся блудниц, ставших святыми, и великою
святою почитаем Марию Египетскую. Священникам и
старейшинам иудейского народа Иисус Христос сказал: "говорю
вам, что мытари и блудницы впереди вас идут в Царствие
Божие", но Он не сказал блудники. Среди мужчин неизвестны
извалявшиеся в блуде и ставшие святыми; среди них Марии
Египетской нет. Однако на протяжении веков нравы общества
потворствовали мужчинам ("быль молодцу не в укор") и
осуждали женщин ("гулящая баба"). Против таких взглядов
выступали Отцы Церкви свтт. Василии Великий, Иоанн
Златоуст и многие другие. Первый писал: "Господне изречение,
яко не позволительно раз-решитеся от брака разве словесе
любодейного равно приличествует мужчинам и женам. Но не
то в обычае. О женах находим много строгих изречении. "Не
говори мне теперь, - восклицал свт. Иоанн Златоуст, - о
внешних законах, которые жен прелюбодействующих влекут в
судилище и подвергают наказаниям, а мужей, которые имеют
жен и развратничают со служанками, оставляют без наказания;
я прочитаю тебе закон Божий, который равно укоряет и жену
и мужа и называет это дело прелюбодеянием". Есть, впрочем,и не есть вместе" (1 Кор 5:9-11).11. "Подумай же, что жена

                   (проложение на следующей странице)
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Есть, впрочем, и страшные женщины, которые "на пари" или
из мести, или зависти соблазняют чистых юношей и женатых
мужчин. Они встречаются во всех слоях общества и имеют
иногда вид респектабельных дам, увенчанных почетными
званиями и степенями. Тяжело и противно обо всем этом
писать, но надо кричать со страхом и болью в сердце:
"Смотрите, ка-ко опасно ходите!" Грех сидит в нас, грех мира
окружает нас, предлагая нам свои соблазнительные образы. Ад
нередко одевается в одежды не только "чувства", но и
эстетической прелести. Примерами могут служить любимая
песня многих вечеринок "Из-за острова на стрежень", где
вначале мотив захватывает шириной волжских просторов, а
текст заканчивается восхвалением Степана Разина, который всю
ночь "провозился" с княжной, а наутро в угоду товарищам
утопил девицу, как ненужный предмет. Еще более обманчиво и
вкрадчиво звучит изумительно музыкальный романс "Мой
костер в тумане светит". Вдумайтесь только в страшное
значение слов, одетых в изящную музыкальную оболочку:
"Вспоминай, коли другая, / Друга милого любя, / Будет
песни петь, играя, / На коленях у тебя...". Можно привести
множество других песен, мотивов, кинофильмов, новелл, картин
и т. д., возбуждающих чувственность, растлевающих душу и
тело... "Сам сатана, - по словам ап. Павла, - принимает вид
Ангела света, а потому не великое дело, если и служители его
принимают вид служителей правды" (2 Кор 11:14-15), - и,
добавим мы, - эстетической утонченности. Вполне закономерно,
что под покровом ночи в любительско-товарищеских группах и
"творческих" объединениях при выездах на лоно природы под
аккомпанемент страстной музыки с ее эстетически-чувственными
выкриками и полушепотом молодежь развращается и
разваливаются ранее заключенные браки. В подобных
"товариществах" участие христиан, членов Церкви, должно быть
исключено. Помните слова ап. Павла: "Какое согласие между
Христом и Велиаром? Или какое соучастие верного с
неверным?" (2 Кор 6:15). Это не значит, что мы против
всякого товарищества верующих с неверующими. Вопрос лишь в
том, когда и в чем мы можем и должны быть с ними, а
когда и в чем обязаны выйти из их среды и отделиться (см. 2
Кор 6:17), памятуя, что "дружба с миром есть вражда против
Бога" (Иак 4:4). Кажется, никогда в истории мира после
потопа чувство греха не было так глубоко утрачено народами,
как в настоящее время. Много потрудились князья мира сего,
чтобы исторгнуть его из человеческого сознания. Особенно
возмущала их всегда седьмая заповедь. Не случайно во всем
мире, в разных странах с различным социально-экономическим
и политическим строем растет преступность. В некоторых
странах даже мужеложество не считается предосудительным
поступком и такие связи охраняются законом. Живя в условиях
развращенного мира, христианин тем не менее призван к
чистоте ("блаженны чистые сердцем, ибо они Бога узрят", -
Мф 5:8); необходимо постоянно поддерживать в себе сознание
и чувство того, где начинается грех, воспитывая в себе страх
перед грехом, ибо грех, особенно плотский, удаляет нас от
Бога. Живя в миру, надо постоянно помнить, что христианин
призван к "невидимой брани" со грехом, сидящим в нем, со
грехом, обступающим его совне, к борьбе за чистоту и любовь,
за добро, за стяжание Духа Святого, за Царствие Божие,
которое, по слову Спасителя (Лк 17:21), должно быть внутри
нас. Каждый христианин должен осознавать себя воином
Христа Бога нашего с грехом, - воином, стяжающим радость
Духа Святого уже здесь, на земле. Борьбу с плотским грехом
американец Джон Мотт, основатель христианского студенческого
движения, назвал "труднейшей борьбой в жизни студента".
Через эту борьбу прошли все или почти все монашествующие.
Ее не избегают и многие вступающие в брак. Грех, особенно
плотский, начинается с помысла, "ибо извнутрь, из сердца
человеческого, исходят злые помыслы, прелюбодеяния,
любодеяния, убийства, кражи, лихоимство, злоба, коварство,
непотребство, завистливое око, богохульство, гордость,
безумство, - все это зло извнутрь исходит и оскверняет
человека" (Мк 7:21-23). Поэтому необходим постоянный
контроль за своими помыслами, особенно за такими
коварными, как похоть, прелюбодеяние и тщеславие. Христос в
Нагорной проповеди учил: "Вы слышали, что сказано древним:
не прелюбодействуй. А Я говорю вам, что всякий, кто смотрит
на женщину с вожделением, уже прелюбодействовал с нею в
сердце своем. Если же правый глаз твой соблазняет тебя,
вырви его и брось от себя, ибо лучше для тебя, чтобы погиб
один из членов твоих, а не все тело твое было ввержено в
геенну" (Мф 5:27-29). Всемирно известный психолог В.
Джеме указывал, что будет вполне закономерно, если человек,
днями и неделями предающийся блудным помыслам, пойдет,
наконец, в публичный дом, а святой Марк Подвижник писал:
"Согрешивши, вини не тело, а мысль; ибо, если бы не текла
мысль, не последовало бы за нею и тело". Первое азбучное
правило борьбы с помыслами - никакого участия в "сальных"
разговорах и анекдотах. Если вам невозможно их прервать, то
ни улыбкой, ничем не одобряйте их - читайте в это время
Иисусову молитву.

Мы знали солдат, которые при каждом нецензурном
ругательстве произносили эту молитву и за все время
войны ни разу нецензурно не ругались. Вести себя
необходимо так, чтобы рассказывать вам подобные
анекдоты и сомнительные истории было бы
психологически невозможно, а рассказывать при вас
было бы неудобно. Для этого не надо объявлять себя
христианином или что-то говорить, а нужно лишь иметь
в себе внутреннее целомудрие и молитвенную память.
Иисусова молитва в подобных ситуациях не только
предохранит вас от нечистоты, но и саму психическую
атмосферу коллектива вокруг вас сделает чище. Она -
оружие в невидимой брани, война Христова за свою
чистоту и за чистоту других. Второе азбучное правило -
не ходите даже в старости на сладострастные фильмы,
не участвуйте в товарище ско-любительских песенных
кружках с сомнительным репертуаром, будьте
целомудренны в выборе книг для чтения и т. д.
Обобщая опыт святых Отцов, изложенный в
"Добротолюбии", надо подчеркнуть, что человеческое
сознание не может быть не занятым: оно либо предается
пустым помыслам, в том числе и блудным, либо занято
молитвой и трудом, размышлением о горнем. Для
рассматриваемого греха более, чем для какого-либо
другого, справедлива народная пословица: "Лень - мать
всякого греха". Труд, молитва и взаимная любовь да
будут спутниками вашей жизни и да охранят чистоту и
прочность вашего брака.
Профессор, протоиерей Глеб Каледа
Православие и Мир

                 Мытарство 16-е

Во время этой беседы мы дошли до мытарства, называемого
блудным, где истязуется человек за всякое любодеяние и за
всякие нечистые страстные помыслы, за согласие на грех, за
скверные осязания и страстные прикосновения. Князь этого
мытарства сидел на престоле одетый в смрадную скверную
одежду, окропленную кровавой пеной и заменявшую ему
царскую багряницу; перед ним стояло множество бесов. Увидев
меня, они удивились, что я достигла их мытарства, и вынесли
свитки, в которых были записаны мои блудные дела, начали
пересчитывать их, указывая лиц, с которыми я грешила в
молодости, и время, когда грешила, т.е. днем или ночью, и
места, где соделала грех. Я ничего не могла им ответить и
стояла, трепеща от стыда и страха. Святые Ангелы, водившие
меня, начали говорить бесам: "Она давно уже оставила
блудную жизнь и все это время проводила в чистоте и
воздержании". Бесы отвечали: "И мы знаем, что она перестала
вести блудную жизнь, но ведь она не открыла духовному отцу
и не несла от него эпитимии, чтобы загладить прежние грехи,-
поэтому она наша, и вы или уходите, или искупите ее
добрыми делами". Святые Ангелы указали на многие мои
добрые дела, а еще больше добрыми делами преподобного
Василия покрыли мои грехи, и я едва избавилась от лютой
беды. Мы пошли далее.
                  Мытарство 17-е
Следующее мытарство было мытарством прелюбодеяния, где
истязуются грехи живущих в супружестве: если кто не сохранил
супружеской верности, осквернил свое ложе – здесь должен
дать отчет. Истязуются здесь также и те, кто грешен в
похищении для блуда, в насилии. Здесь же испытывают лиц,
посвятивших себя Богу и давших обет целомудрия, но не
сохранивших свой обет и впавших в блуд; истязание этих
особенно грозно. На этом мытарстве я оказалась много
грешной, меня уличили в прелюбодеянии, и злые духи уже
хотели похитить меня из рук Ангелов и отвести на дно ада.
Но святые Ангелы много спорили с ними и едва искупили
меня, оставив все добрые дела мои здесь до последнего и
весьма много прибавив из сокровищницы преподобного
Василия. И взяв меня от них, отправились далее.

Рассказ блаженной Феодоры о мытарствах



Клубника и вишня

Гордый кустик клубники поправил свои
цветочки, приоткрыл красную ягодку и,
сладко потянувшись, посмотрел вверх.
Над ним опустила ветки молоденькая
вишня. Её ягодки были крошечными и
зелеными.
- Не пойму, какой от тебя толк, -
развела листочками клубника. –
Отцвела быстро, ягоды спеют долго…
Только свет надо мной загораживаешь.

Вишне стало стыдно и она, как могла, отвела ветки в сторону.
- Толи дело, я! – нахваливала себя клубника. – Цвету и зрею
одновременно. Цветочки у меня крупные, красивые. Пчелки
над ними кружат, жужжат. А ягодки мои красные, сочные,
ароматные. Так в рот и просятся! Поэтому и человек меня
ценит, ухаживает за мной постоянно: сорняки вырывает,
прохладной водой поливает. А на тебя даже не смотрит –
растешь, как сорняк, никому не нужная, - фыркнула она в
сторону вишни.
Вишня спрятала под листики свои зеленые ягодки и опустила
ветки – ей стало себя очень жаль. «И правда, - думала она,
- хозяин мне уделяет совсем мало внимания. Попрыскал чем-
то, побелил ствол и всё. Забыл обо мне, даже поливает очень
редко. Хорошо еще, что корни у меня длинные, дотягиваются
под землей до той влаги, что на клубнику выливают. Да, и
ягоды у меня какие-то неказистые, растут медленно. Какой от
меня толк? Только свет другим загораживаю…»
Расстроенная вишня день за днем любовалась клубникой,
которая хвасталась своими красными ягодками:
- Видишь, как они у меня быстро спеют, - поднимала она
гордо свои листочки. – Только вчера человек целую миску
собрал, а завтра еще больше соберет. Он из моих ягод варенье
сварит и компот. А ты?
- Я скоро тоже поспею, - робко пыталась защититься
молоденькая вишня.
- Да, когда ты там поспеешь, зелень пузатая, - клубника
отвернула от нее свои цветочки.
«Какая же она счастливая, - вздыхала вишня, - и красивая, и
пользу людям приносит. А я только мешаю, и человек на меня
внимания не обращает». Но шли дни. Ягод на клубнике
становилось все меньше, она перестала цвести, листья стали
желтеть. А вишня, наоборот, с каждым днем все хорошела:
ягоды наливались соком и цветом.
Однажды ночью прошел сильный дождь. Он буквально вбил
листья клубники в землю, заляпал их грязью, оббил последние
цветочки. Утром, когда взошло яркое солнце, клубника
посмотрела на себя и охнула. Она попыталась поднять свои
листочки, но они были тяжелы от больших клякс грязи.
Последняя её надежда – три цветочка – осыпались, и
клубника поняла, что это – конец. Больше никто не придет,
чтобы ею полюбоваться или собрать урожай с её тоненьких
веточек. Капельки дождя, а, может быть слез, стекали с её
грязных листиков. Клубника подняла взгляд на вишню.
Она была прекрасна! Зеленые листья, умытые дождем, стали
еще ярче, а ягоды были бордовыми и мясистыми. Солнце
играло лучиками в маленьких каплях и деревце от этого
казалось сказочно волшебным.
«И когда оно успело так преобразиться?» - подумала
клубника.
Из-за самолюбования, она даже не замечала те перемены,
которые происходили с деревцем. А теперь она его просто не
узнавала. «Надо же, - удивлялась клубника, - а ведь, человек
ничем не помогал вишне. Она сама выросла такой
замечательной».

 После обеда к дереву пришли люди. Они собирали в ведра
урожай и нахваливали вишню за её сладкие ягоды, из которых
они собирались варить варенье и компот.
А когда люди ушли, клубника обратилась к деревцу:
Прости меня, пожалуйста, вишенка. Я думала, что я лучше,
чем ты, раз люди уделяют мне больше времени. Считала, что
от меня больше пользы, раз мои ягоды поспевают раньше
твоих

Гордилась, что из моих ягод люди сделают закатки, и я, таким
образом, смогу послужить им и зимой. Я хвасталась и
распылялась перед каждой пролетающей птичкой. А ты
тихонечко росла, не отрывая время и сил у человека, и
принесла ему большой урожай. Какая же я была глупая…
- Не огорчайся, клубничка, - прошуршала ветками вишня, -
главное, что мы обе прожили это лето не зря. А теперь у нас
есть время отдохнуть, набраться сил, чтобы на следующий год
принести еще больше плода тому, кто о нас заботится.
(Тихонова Марина)http://proza-pravoslavie.narod.ru

Зачем деревья сбрасывают листья
осенью?

Если бы деревья не сбрасывали на зиму листья, они бы
погибали. Тому есть несколько причин.

Причина первая. Листья дерева в своей совокупности имеют
очень большую площадь, и со всей этой площади интенсивно
испаряется вода. Летом дерево способно возместить потери
влаги, извлекая воду из почвы. Но с похолоданием извлечение
холодной воды из почвы сильно уменьшается; зимой же из
промерзшей почвы извлечь влагу и вовсе затруднительно.
Деревья с лиственным покровом зимой погибли бы от
недостатка влаги, то есть высыхали бы.

По той же самой причине при наступлении засушливого сезона
в тропиках и субтропиках деревья в этих климатических зонах
сбрасывают листву и стоят оголенные вплоть до прихода сезона
дождей.

Причина вторая. Вы обращали внимание, что после сильных
снегопадов ветви деревьев сильно склоняются к земле под
тяжестью снега? Некоторые ветки от этого даже ломаются.
Если бы листья зимой оставались на деревьях, то на ветвях
задерживалось бы гораздо больше снега, так как листовая
поверхность, как мы сказали выше, велика. Таким образом,
сбрасывая листья осенью, деревья защищают себя от
механических повреждений под напором снега.

Причина третья. Во время листопада дерево избавляется от
избытка минеральных солей, которые накапливаются в листьях
в течение всего лета. Как мы уже неоднократно замечали, лист
усиленно испаряет воду. На смену этой испаренной воде в него
постоянно поступает новая, которая засасывается корнями из
почвы. Но в воде, которую корни получают из почвы,
растворены различные соли. Таким образом, листья получают
не чистую воду, а солевые растворы. Часть солей используется
растением для питания, а остальные соли откладываются в
клетках листьев. Чем больше влаги испаряет лист, тем сильнее
он минерализуется к осени. В итоге к осени листья
накапливают много солей, становятся как бы
минерализованными. Избыток минеральных солей нарушает
нормальную работу листьев. Поэтому сбрасывание старых
листьев является необходимым условием для поддержания
нормальной жизнедеятельности растения.
Кстати...

Как же хвойные деревья умудряются не терять влагу зимой,
оставаясь зелеными? Секрет в том, что хвоинки испаряют во
много раз меньше влаги, чем листья. Во-первых, поверхность
хвоинки во много раз меньше поверхности листа; во-вторых,
хвоинки имеют толстую кожицу; в-третьих, они покрыты
восковым налетом, который тоже снижает испарение воды.
Наконец, устьица в хвоинках расположены в особых
углублениях - это снижает интенсивность испарения влаги через
них.
 Хвойные деревья тоже сбрасывают свой покров, но не враз,
как это делают лиственные породы, а постепенно: иголки
хвойных живут, в среднем 3-4 года. Поэтому смена "одежды"
хвойных протекает незаметно.



Разговор со священником.

Издание: Храм Святителя Николая  п. Горшечное Щигровская и
Мантуровская Епархия Курской Митрополии МП Горшеченское благочиние

Вопрос:
Правда ли, что православные люди не должны
отмечать сорокалетие? Знаю, что вообще
отмечать дни рождения не очень по христиански.
Но почему такое отношение именно к этой дате?
С уважением,                  Олег

Отвечает Иеромонах Иов (Гумеров):

Негативное отношение к сорокалетию вызвано,
по-видимому, суеверной ассоциацией с
сороковым днем по кончине. Аналогия
совершенно искусственная. Для христиан
праздником является день тезоименитства,
потому что в Церкви в этот день совершается
память святого, который является небесным
покровителем данного именинника. День

рождения не является в точном значении праздником, но он
является поводом для благодарения Господа Творца, давшего
человеку жизнь. Полезно в день рождения задуматься над
прожитыми годами, обратить внимание на ошибки и упущения,
поставить реальные цели, достижение которых сделает жизнь

более полнокровной и радостной.

 «Жизнь дана нам именно для приготовления к вечности, и

подумать о вечности, остановиться на ней подольше своим
размышлением всего естественнее и подручнее в день рождения
и в день ангела: в эти дни вы и в церковь ходите –
благодарить Подателя жизни за дар жизни, и родных и
знакомых своих соберите (кто имеет достаток) – чтобы с
друзьями своими возвеселиться. Это дни особенные, нарочитые
в вашей жизни; для того и празднуются они, чтобы
благодарить Господа Бога за дар бытия, особенно за дар
будущей жизни, которую Он приуготовил, чтобы, празднуя в
радости со своими родственниками, друзьями, знакомыми день
своего рождения или ангела (заметьте, мы празднуем день
ангела, то есть день христианской нашей жизни), нам с
особым удовольствием вспомнить о жизни будущего века
(Символ веры), для которого мы и на свет произошли, и
живем на этом свете. Так смотрите же: близки ли вы к своей
цели – к Царству Небесному или еще далеки. <…> Собрали
ли вы запас добрых дел? Каковы ваши вера, надежда и
любовь? В день ангела лучше всего подумать об этом, самое
удобное время испытать свою веру, надежду и любовь»
(Иоанн Кронштадтский, святитель. Творения. Дневник. 1860–
1861. М., 2005. Т. 3. С. 189–190).

Вопрос:
Можно ли проклясть человека невольной мыслью?
Лена

Отвечает иеромонах Иов (Гумеров):

По причине греховной испорченности в человеке могут
возникнуть помыслы зложелания. Но это еще не проклятие.
Проклятие есть осознанное словесное действие. Оно опасно не
для того, кого проклинают, а для самого проклинающего, ибо,
согласно Священному Писанию, является тяжелым грехом.
Озлобивший человека и доведший его до произнесения
проклятия разделяет с ним вину: «Не злословь раба пред
господином его, чтобы он не проклял тебя, и ты не остался
виноватым» (Притч. 30: 10).

Проклятие противоположно благословению. Святой апостол
Павел заповедует: «Благословляйте гонителей ваших;
благословляйте, а не проклинайте» (Рим. 12: 14).

Вопрос:
Можно ли говорить другим, что сказал духовник?
Андрей

Отвечает иеромонах Иов (Гумеров):

Есть древнее правило: не обсуждать своего духовного состояния
ни с кем, кроме наставника. Если духовник давал советы
общего характера, тогда можно поделиться с близкими по вере
людьми, не касаясь личных моментов.

Вопрос:
Здравствуйте! Если супруги венчаются, а потом
разводятся и расстаются и живут потом в других
семьях, насколько это плохо, что нужно делать и
как правильно себя вести в сложившейся
ситуации?          Андрей

Отвечает иеромонах Иов (Гумеров):

Очень часто приходят письма с подобными вопросами. Многие
венчанные супруги, не сохранив семью, после развода вступают
в новый брак. Однако развод в ЗАГС-е не может отменить
церковного таинства. Человек, не получивший церковный развод
(дать который может только епархиальный архиерей), несмотря
на развод светский, остается связанным первым браком. Оттого
получается двойное супружество. Если семью постигло такое
печальное событие, как развод, необходимо обязательно
обратиться в епархию.

Вопрос:
Здравствуйте! Скажите, пожалуйста, можно ли
венчаться беременной?                     Роман

Отвечает иеромонах Иов (Гумеров):

Письма с вопросами о беременных приходят часто: можно ли
креститься, можно ли быть крестной, исповедоваться,
причащаться, венчаться? Никаких канонических ограничений
для беременных женщин нет. Что касается причастия, то
хочется посоветовать приступать к нему как можно чаще. Это
нужно для здоровья души и тела как самой женщины, так и
ребенка, которого она носит.

Вопрос:
Допускаются ли земные поклоны после субботней
вечерней службы (в храме и дома)? Если нет, то
почему?                              Оксана

Отвечает иеромонах Иов (Гумеров):
Постановления Вселенских и Поместных Соборов и определения
святых отцов, которые включены в Книгу правил, отменяют
преклонение колен в воскресенья и в дни святой
Пятидесятницы. «Понеже суть некоторые преклоняющие колена
в день Господень и во дни Пятидесятницы, то, дабы во всех
епархиях все одинаково соблюдаемо было, угодно святому
Собору, да стояше произносят молитвы Богу» (20-е правило I
Вселенского Собора). Также VI Вселенский Собор определил:
«От богоносных отец наших канонически предано нам, не
преклоняти колен во дни воскресные, ради чести Воскресения
Христова. Посему да не пребываем в неведении, како
соблюдати сие, мы явственно показуем верным, яко в субботу,
по вечернем входе священнослужителей в алтарь, по принятому
обычаю, никто не преклоняет колен до следующего в
воскресный день вечера, в который, по входе в светильничное
время, паки колена преклоняя, сим образом возсылаем молитвы
ко Господу. Ибо нощь по субботе приемля предтечею
воскресения Спасителя нашего, отселе духовно начинаем песни,
и праздник из тьмы во свет приводим, так что с сего времени
всецелую нощь и день торжествуем воскресение» (90-е
правило).Из приведенного постановления видно, что нельзя
делать поклоны после вечернего входа, а не перед всенощным
бдением, как это неверно понимают многие. Почему именно
после вечернего входа? В древности основные службы точно
соответствовали времени суток. Так как день в Церкви
начинается с вечера, то первая служба суточного круга была
вечерня. Началом нового дня считался вечерний вход, после
которого пелось умилительное песнопение Свете тихий. По
мнению выдающегося литургиста проф. М. Скабалановича, эта
«песнь заключает в себе вызываемое появление вечернего света
и благодарность за дожитие до него, прославление через Христа
Святой Троицы и Его Самого… Свете тихий рядом с великим
славословием и Сподоби Господи – древнейшая христианская
песнь. Она приводится в Александрийском кодексе Библии V
века. Это типичная христология I–II веков» (Толковый
Типикон. К., 1913. Вып. 2. С. 132–133). Затем произносится
Сугубая ектения, а потом Сподоби Господи – молитва
провести безгрешно наступивший вечер (следовательно, и новый
день). Затем идет Просительная ектения, с которой собственно
и начинается вечернее моление: Исполним вечернюю молитву
нашу Господеви.http://www.pravoslavie.ru


